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ATA N.º 05/2018 

Aos dezoito dias do mês de setembro de dois mil e dezoito, pelas vinte e uma horas, realizou-se no 

Auditório da Biblioteca Municipal da Nazaré, a sessão extraordinária da Assembleia Municipal 

da Nazaré, presidida por José António Ramalhal Lopes e secretariada por Valter José Lameiro 

Soares e Maria Celeste Ferreira Cardador.------------------------------------------------------------------ 

Além dos membros da mesa, compareceram a esta sessão os Senhores Carlos Filipe Mafra de 

Sousa, José Alexandre Serra Sales, António de Sousa Pimenta, Luísa Maria Ricardo Alves, 

Ricardo António Mafra Germano Esgaio,  Mílton Hugo Mafra Estrelinha, Daniel Vieira Meco, 

António Lopes Ferreira dos Santos, Anabela Delgado Zarro Balau - eleitos pelo Partido 

Socialista; Joaquim Ascensão Pequicho, Maria de Fátima Soares Lourenço Duarte, Abílio José 

Januário Marques, Sónia Margarida Carreira da Conceição, António Pereira Nunes - eleitos pelo 

Partido Social Democrata; João Paulo Quinzico Delgado e Vasco Frederico Pires de Sousa - 

eleitos pela Coligação Democrática Unitária; Telma de Jesus Laborinho Ferreira – eleita pelo 

Bloco de Esquerda; José Rei Filipe Ramalho, João António Portugal Formiga e Rui Manuel 

Amaro Marques, Presidentes das Juntas de Freguesia de Famalicão, de Nazaré e Valado dos 

Frades, respetivamente.----------------------------------------------------------------------------------------- 

Solicitou a substituição o Senhor Jorge Fernando Ferreira Gaspar Ribeiro, do Bloco de Esquerda 

e Sílvia Alexandra Rato Fonseca Gomes, do Partido Socialista.------------------------------------------ 

Solicitaram a suspensão os Senhores Maria da Ascensão Quinzico Codinha, por 16 dias e João 

Pedro Azevedo Pessa, por 10 dias, ambos do Partido Socialista.----------------------------------------- 

Não esteve presente o Senhor Edmundo José Couto Barbosa, do Partido Social Democrata.-------- 

Estiveram igualmente presentes, o Senhor Presidente da Câmara, Walter Manuel Cavaleiro 

Chicharro e Senhores Vereadores Manuel António Águeda Sequeira, Alberto Madail da Silva 

Belo, Regina Margarida Amada Piedade Matos, Orlando Jorge Eustáquio Rodrigues, António 

Gordinho Trindade e Salvador Portugal Formiga.---------------------------------------------------------- 



Abertos os trabalhos, foram tratados os seguintes assuntos: ---------------------------------------------- 

ORDEM DO DIA 

1.       ATA DA SESSÃO DE 29 DE JUNHO DE 2018 - Apreciação e votação 

Deliberado, por unanimidade, aprovar.----------------------------------------------------------------------- 

Não tomaram parte na votação os membros que não estiveram presentes na sessão. ----------------- 

2. CESSÃO DA POSIÇÃO CONTRATUAL – AUDITOR EXTERNO DO MUNICÍPIO DA 

NAZARÉ – (apreciação e votação) 

O Senhor João Delgado efetuou a seguinte intervenção:---------------------------------------------------

“Temos que referir que não observamos qualquer dúvida quanto à necessidade da continuação e 

finalização do trabalho e do contrato, pela empresa em questão, na medida em que os dados 

financeiros da autarquia, bem como os elementos e registos em falta e sempre referidos desde que 

começaram a desenvolver o seu trabalho respeitante ao contrato, são do seu completo e profundo 

conhecimento. Ainda assim, importa questionar sobre o seguinte:-------------------------------------- 

1 – Este prolongamento do contrato só diz respeito à Câmara Municipal?----------------------------- 

2 – Sabendo que também os Serviços Municipalizados são clientes da SROC extinta, importa 

saber se os SMN mantêm o contrato com a extinta SROC, se esse contrato já terminou, ou se virá 

também procedimento igual à AMN, ou ainda se não é necessário fazer nada?------------------------ 

3 – Pode constar no documento/parecer dos serviços municipais, e no próprio contrato, uma data 

da aprovação da prestação de serviços pela AMN diferente da data real do acto praticado? 

(Contém a data de dia 28, quando na realidade foi aprovada a 25 de Setembro de 2015.) ----------

4 – Por último. Consideram correcta e necessária a seguinte frase que consta no Parecer dos 

serviços municipais para a continuação do contrato?------------------------------------------------------ 

 (Parecer dos serviços municipais que se encontra na página 3 de 5, alínea B). … “ – Situação 

que muito nos agrada”…---------------------------------------------------------------------------------------- 

Esta frase utilizada deixa-nos lugar a algumas suposições e questões: Será que as anteriores 
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empresas prestadoras deste tipo de serviço não fizeram o trabalho bem feito? ------------------------

Ou não cumpriram com as obrigações legais a que estavam obrigadas?------------------------------- 

Será que as anteriores empresas não foram competentes para dar respostas às solicitações 

colocadas pelos serviços de contabilidade da Câmara, com qualidade e com disponibilidade? 

Será que foram as anteriores empresas as responsáveis pela situação financeira da autarquia? 

Colocadas estas considerações, com certeza legitimas, temos que ficar então com uma última 

questão: porque será que esta nova empresa é que muito agrada à autarquia? -----------------------

Se entendem que a empresa tem tanta disponibilidade e qualidade, então a Mesa que nos explique 

porque é que não cumpriram ainda o Artigo 6º. do contrato, na alínea h). Página 6 do contrato de 

aquisição do serviço:-------------------------------------------------------------------------------------------- 

“h) - Remeter semestralmente aos órgãos executivo e deliberativo do município a informação 

sobre a respectiva situação económica e financeira.” -----------------------------------------------------

É que nós não recebemos!”------------------------------------------------------------------------------------- 

Seguidamente, a Senhora Telma Ferreira solicitou que o técnico da empresa, que se encontra 

presente, esclareça a Assembleia sobre o assunto e para quando a apresentação à Assembleia 

Municipal do Relatório de Contas da autarquia. ----------------------------------------------------------- 

Na sequência, o Senhor Presidente da Câmara informou sobre a pretensão de os Serviços 

Municipalizados passarem também a dispor também deste trabalho e solicitou que os serviços 

esclarecessem sobre o assunto, assim como ao Dr. Paulo Silva, técnico da empresa que 

informasse igualmente sobre o procedimento. Referiu ainda que esta empresa tem efetuado um 

bom trabalho estando sempre disponível para ajudar os serviços de contabilidade da autarquia, 

com a sua presença amiúde na Câmara, não se lembrando anteriormente de haver qualquer 

empresa com estas funções, de estar presente para esclarecimentos nas reuniões da Assembleia.--

A autarquia dispõe agora de um bom quadro técnico para a execução deste trabalho.---------------

Seguidamente, a Chefe da Divisão Administrativa informou que esta empresa tem efetuado um 



bom trabalho, que tem sido de proximidade, colaborando com os serviços nas várias vertentes 

contabilísticas. Sobre a data indicada no documento, poderá existir um erro na sua indicação.----

Sobre a apresentação do Relatório de Contas falta apresentar a Certificação Legal de Contas. ---

De seguida, tomou a palavra o Dr. Paulo Silva, técnico da empresa revisora oficial de contas que 

explicou detalhadamente a cisão e as mudanças ocorridas na empresa revisora oficial de contas 

que representa e a tramitação processual ocorrida. --------------------------------------------------------

O Senhor Joaquim Pequicho solicitou que as informações prestadas pela empresa sejam as mais 

clarividentes e esclarecedoras, tendo apresentado o seu voto de confiança na empresa.-------------

O Dr. Paulo Silva esclareceu sobre os procedimentos efetuados e referiu que a Câmara 

atualmente possui técnicos altamente qualificados.--------------------------------------------------------- 

O Senhor João Delgado agradeceu a explicação efetuada por este técnico, mas entende que o 

órgão deliberativo e fiscalizador deveria possuir mais informação sobre as contas, devendo 

possuí-la semestralmente, conforme está estabelecido contratualmente- alínea h) do n.º 6,  o que 

não tem acontecido, havendo questões a melhorar.---------------------------------------------------------

Também o Senhor Presidente da Câmara agradeceu as informações prestadas, e informou que se 

pretende a existência de uma certificação correta de todas as contas da autarquia, que tem sido 

percorrido um enorme caminho, conforme as sugestões e descobertas contabilísticas efetuadas 

por esta empresa e que as contas consolidadas serão presentes na próxima sessão ordinária, a 

realizar no corrente mês de setembro.-------------------------------------------------------------------------   

Deliberado, por unanimidade, aprovar. ----------------------------------------------------------------------

O Senhor João Delgado apresentou a declaração de voto que se transcreve: --------------------------

“O Grupo Municipal da CDU na Assembleia Municipal da Nazaré vota a FAVOR, neste ponto 2 

da ordem de trabalhos, pelo seguinte: ------------------------------------------------------------------------  

Considerando a situação criada pela cisão da Sociedade de Revisores Oficiais de Contas (SROC) 

anteriormente contratada pela autarquia e porque foi autorizada pela extinta SROC a 
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continuação da prestação de serviços aos seus clientes pela nova SROC, tal como referido nos 

documentos recebidos daquelas entidades; ------------------------------------------------------------------  

Considerando também todas as informações prestadas nos documentos enviados pelos serviços 

municipais, que nos indicam que este procedimento é totalmente legal; --------------------------------  

Considerando ainda a necessidade legal da existência de uma SROC para auditar as contas da 

autarquia e, nomeadamente, a emitir os relatórios de consolidação das contas do grupo 

municipal em falta; ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Considerando, por fim, as respostas aqui obtidas às questões de pormenor colocadas pela CDU, 

sobre algumas dúvidas nos documentos enviados pela Mesa da AMN.----------------------------------  

Votamos favoravelmente a continuação da prestação do serviço proposta, a ser feita pela nova 

empresa SROC, constituída a partir da cisão da anterior, até ao final do contrato, que termina no 

próximo dia 21 de Outubro.”----------------------------------------------------------------------------------- 

3. REGULAMENTO MUNICIPAL DA GALA DO DESPORTO DA NAZARÉ – 

(apreciação e votação)  

Não se registaram intervenções. ------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado, por unanimidade, aprovar. ---------------------------------------------------------------------- 

4. PROPOSTA DE ADESÃO À ASSOCIAÇÃO FÓRUM OCEANO – ASSOCIAÇÃO DA 

ECONOMIA DO MAR – (apreciação e votação) 

O Senhor João Delgado solicitou informação de qual o real interesse de a Câmara pretender 

aderir a esta associação e quais são as bases que fundamentam e que querem qua a Assembleia 

autorize.------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

O Senhor Presidente da Câmara informou que esta associação é a que melhor representa e 

defende, junto das entidades públicas e privadas os assuntos da economia do mar. Estamos em 

fase de decisão, trazendo mais-valias às várias questões da área do mar. ------------------------------

O Senhor João Delgado disse ser uma parca explicação sobre a pretensão que se pretende 



aprovar e teceu alguns considerandos sobre a pretensão da autorização da adesão a esta 

associação, não existindo respostas conclusivas no questionário apresentado no procedimento, 

não concordando com as respostas apresentadas no questionário, não sendo os melhores 

documentos que convençam esta assembleia para aceitar esta adesão.---------------------------------- 

O Senhor José Sales lembrou todo o trabalho desenvolvido por este Executivo na defesa das 

questões relativas à pesca.--------------------------------------------------------------------------------------  

O Senhor João Delgado lembrou uma proposta aprovada pelo Executivo sobre as questões da 

pesca da sardinha.------------------------------------------------------------------------------------------------ 

O Senhor Presidente da Câmara informou que esta proposta foi consensualizada com a 

Associação dos Armadores e Pescadores da Nazaré e sendo a Câmara uma entidade política, não 

pretende a redução das quotas do pescado.------------------------------------------------------------------

O Senhor João Delgado lembrou dados científicos recolhidos relativos à costa portuguesa e na 

sequencialmente há condições para solicitar muito mais.-------------------------------------------------- 

O Senhor Joaquim Pequicho alertou que se está a desviar o tema em discussão.---------------------- 

O Senhor Abílio Marques disse concordar com a intervenção do Senhor José Sales, pois o que 

está em questão não é a quota da sardinha, mas uma adesão a uma associação. Disse haver uma 

falta de visão estratégica no tratamento desta questão, concordando com a adesão do Município 

a este fórum.-------------------------------------------------------------------------------------------------------

A Senhora Telma Ferreira, lembrou e, não estando diretamente ligado ao assunto, que  o Bloco 

de Esquerda apresentou uma Moção contra a exploração do petróleo.----------------------------------

O Senhor João Delgado rematando a sua intervenção e sendo a questão das pescas uma área 

muito difícil, disse reconhecer a grande competência da técnica da Câmara Municipal, Carla 

Maurício no tratamento destas questões.---------------------------------------------------------------------

Não existindo mais intervenções, o assunto foi de imediato co0locado à votação.--------------------- 

Deliberado, por unanimidade, aprovar. ---------------------------------------------------------------------- 
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5. PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS NA ÁREA DA EDUCAÇÃO – ASSUNÇÃO 

COMPROMISSOS PLURIANUAIS – (conhecimento) 

Não se registaram intervenções. ------------------------------------------------------------------------------- 

Tomado conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------ 

6. PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS – AUDITOR EXTERNO DO MUNICÍPIO DA NAZARÉ 

– ASSUNÇÃO DE COMPROMISSOS PLURIANUAIS – (conhecimento) 

Não se registaram intervenções. ------------------------------------------------------------------------------- 

Tomado conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------ 

7. CERTIFICAÇÃO ISO 14001:2015 – ASSUNÇÃO DE COMPROMISSOS 

PLURIANUAIS – (conhecimento) 

Não se registaram intervenções. ------------------------------------------------------------------------------- 

Tomado conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------ 

8. PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS NA ÁREA DO DESPORTO – AUTORIZAÇÃO PARA A 

ASSUNÇÃO DOS COMPROMISSOS PLURIANUAIS – (conhecimento) 

Não se registaram intervenções.------------------------------------------------------------------------------- 

Tomado conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------ 

9. PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS NA ÁREA DA EDUCAÇÃO E DESPORTO – 

AUTORIZAÇÃO PARA A ASSUNÇÃO DOS COMPROMISSOS PLURUANUAIS – 

(conhecimento) 

Não se registaram intervenções. ------------------------------------------------------------------------------- 

Tomado conhecimento. ----------------------------------------------------------------------------------------- 

10. DEVOLUÇÃO DO PROCESSO FISCALIZAÇÃO PRÉVIA 50/2018 CLAROESTE, 

LDA PARA ALTERAÇÃO DE ALGUMAS CLÁUSULAS – (conhecimento) 

Não se registaram intervenções. ------------------------------------------------------------------------------- 

Tomado conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------ 



11. NOVO PLANO DE PREVENÇÃO DE RISCOS DE GESTÃO INCLUINDO OS 

RISCOS DE CORRUPÇÃO E INFRAÇÕES CONEXAS – 2018 – (conhecimento) 

Não se registaram intervenções. ------------------------------------------------------------------------------- 

Tomado conhecimento. ----------------------------------------------------------------------------------------- 

PERÍODO DE INTERVENÇÃO DO PÚBLICO 

Inscreveu-se o Senhor António Carreira Azeitona tendo questionado, se a Câmara já recebeu o 

valor de cerca de 180.000 euros relativamente a uma expropriação de terreno dos estaleiros da 

autarquia; o que se pretende fazer com o terreno camarário na Pederneira e que anteriormente 

estava destinado à implantação do chamado ‘hospital israelita’ e se o mesmo estava já registado 

na Conservatória.------------------------------------------------------------------------------------------------ 

O Senhor Presidente da Câmara, sobre o recebimento do valor, respondeu que já o tinha 

informado afirmativamente numa reunião de Câmara e quanto ao terreno na Pederneira, 

informou que não lhe poderia agora responder se o mesmo já estava registado e que atualmente 

não é prioritário para a Câmara instalar ali qualquer equipamento. Existe uma perspetiva de se 

aguardar pela revisão e aprovação do Plano Diretor Municipal e poderá haver algum retorno 

para o Município sobre o valor do terreno.------------------------------------------------------------------ 

APROVAÇÃO DA MINUTA DA ACTA OU DE PARTES DA MESMA, SE A ASSEMBLEIA 

ASSIM O DETERMINAR 

Deliberado, por unanimidade, aprovar. ---------------------------------------------------------------------- 

Por nada mais haver a tratar, sendo vinte e duas horas e trinta minutos o Senhor Presidente da 

Mesa deu os trabalhos por encerrados de que, para constar, se lavrou a presente ata, assinada 

pelo Senhor Presidente da Mesa e por mim, Carlos José de Paiva Mendes, Coordenador Técnico, 

que a redigi e subscrevi. ----------------------------------------------------------------------------------------

_______________________________________________________________________________

_______________________________________________________________________________ 


